

La soutenance de mémoire de Master en sciences sociales  
- pilier géographie - de

**Monsieur Alan STEINER**

« L'évolution des activités physiques en lien avec le changement climatique »

*Le cas du ski chez les jeunes de l'Arc jurassien suisse*

aura lieu le

**4 décembre 2025 à 15h00**

dans l'alvéole B.1.O.16 (FLSH).

Directeur de mémoire : Martine Rebetez  
Expert : Etienne Piguet

**Résumé :**

Ce travail de mémoire s'intéresse à l'évolution de la pratique du ski chez les jeunes de l'Arc jurassien suisse, dans un contexte marqué par le réchauffement climatique. Né d'un constat et d'un questionnement personnel, cette étude cherche à comprendre comment leur pratique du ski évolue et dans quelle mesure le changement climatique influence cette tendance. La recherche s'appuie sur une méthodologie mixte combinant la diffusion d'un questionnaire et la réalisation d'entretiens.

Dans un premier temps, les résultats mettent en évidence une diminution de la pratique du ski chez les jeunes. Dans un second temps, plusieurs raisons semblent expliquer cette évolution : le coût des sports de neige, la perte progressive de la culture du ski, la réduction des infrastructures régionales, le manque d'intérêt pour cette activité sportive ou encore certaines contraintes organisationnelles. Parmi ces différents facteurs, le changement climatique apparaît comme le plus déterminant. Son influence ne se cantonne pas uniquement à la baisse de l'enneigement et du nombre de jours d'ouverture des stations, il accentue également l'effet des autres causes.

Ce travail souligne aussi l'importance des petits domaines skiables de l'Arc jurassien. Ces derniers semblent essentiels à l'initiation de la pratique du ski des enfants et à la progression des plus grands. Or, ces stations de proximité paraissent vulnérables face à la situation climatique. Ainsi, leur fragilité menace non seulement la pratique du ski régionale, mais également la transmission de ce sport aux générations futures.

À travers ce mémoire, la volonté était donc de démontrer que l'évolution de la pratique du ski chez les jeunes de l'Arc jurassien ne se limite pas à une simple diminution du nombre de skieurs, mais qu'elle révèle des enjeux environnementaux, sociaux et culturels bien plus profonds.